

# Hoja Oficial del Lunes.

Agrupación Profesional de Periodistas.

AÑO VII

NUMERO EXTRAORDINARIO

NUM. 316

Red. y Admón.: Palacio de la Prensa. Plaza del Callao, 4. — Teléfono 26450. — Apartado 775

## ¡VIVA LA REPUBLICA!

### La situación de las fuerzas leales en el frente de Aragón es inmejorable

Nuestra Aviación actúa con incansable actividad y éxito excelente

Las tropas leales se batan con heroísmo en todos los frentes

#### PARTE DE GUERRA DE LAS TRES DE LA TARDE

**FRENTE NORTE Y NOROESTE.**—Fuerzas de Aviación de la República han atacado a los facciosos al sur de Vizcaya.

Un aparato leal ha operado toda la mañana sobre Oviedo, con buenos resultados.

De la capital han salido esta noche varios soldados desertores, presentándose ante nuestras tropas.

**FRENTE DE ARAGON.**—En el sector de Siétamo, la Artillería sigue cañoneando las posiciones enemigas, y la Infantería ha arrollado en dos violentos ataques a las avanzadas facciosas, habiendo cogido prisioneros y material de guerra. La situación de nuestras fuerzas en este sector es inmejorable.

Sector de Taracena.—Se han presentado en la madrugada de hoy varios soldados de Caballería desertores, procedentes de Zaragoza.

**FRENTE DEL SUR.**—El avance enemigo iniciado hace tres días por los rebeldes sobre Azuaga ha sido contenido en las proximidades de la misma por nuestras tropas.

La Aviación rebelde ha operado intensamente sobre nuestras posiciones, aunque los daños ocasionados han sido muy pequeños.

En el sector de Guadix las tropas leales han ocupado nuevas posiciones, que hacen más sólida nuestra situación.

**FRENTE DEL CENTRO.**—En los sectores de la Sierra ha habido ligero cañoneo.

Un trimotor faccioso ha bombardeado nuestras trincheras de Guadarrama y ha sido repelido por nuestra artillería antiaérea.

En el sector del Tajo, el enemigo presiona fuertemente desde Torrijos e intenta hacer retroceder a las fuerzas leales que protegen las comunicaciones de Talavera con el Norte y el Sur. Las tropas de la República se batan heroicamente, resistiendo los desesperados ataques de los soldados facciosos.

Dos aviones rebeldes han bombardeado Toledo, siendo puestos en fuga por la artillería antiaérea que protege la ciudad.

En los demás frentes, sin novedad.

#### PARTE DE GUERRA DE LAS NUEVE Y VEINTICINCO

**FRENTE NORTE Y NOROESTE.**—La artillería republicana instalada en las lomas de la Sierra Sollera ha abatido rápida y decisivamente los contingentes facciosos rehechos que hostilizaban a nuestras fuerzas. Esta posición es de capital importancia para el futuro de las operaciones en esta región.

**FRENTE DE ARAGON.**—En el flanco derecho del sector de Bujaraloz las tropas leales han avanzado en una profundidad de siete kilómetros, y los facciosos continúan retirándose. En el sector de Barbastro se ha avanzado en toda la línea, y la Aviación ha protegido la marcha de nuestras tropas, atacando Huesa Perdiguer y Villamor. Las tropas de la República han conquistado en esta acción cuatro cañones, varias ametralladoras y treinta y tantos fusiles. Las deserciones en todo este frente continúan, y la mayor parte de los soldados presentados en nuestras filas solicitan incorporarse al activo de la República para combatir.

**FRENTE DEL SUR.**—En este frente no hay que señalar nada de importancia durante las últimas horas. Algunas incursiones de la caballería enemiga en la zona de Villanueva del Duque y Pozoblanco han sido duramente castigadas con fuego de ametralladora y cañón por nuestra parte.

**FRENTE DEL CENTRO.**—En los sectores de la Sierra se percibe algún cañoneo de nuestras baterías sobre las posiciones enemigas. Una pequeña columna facciosa se ha infiltrado por el flanco derecho de las fuerzas leales que operan sobre Torrijos, ocupando algunas posiciones ventajosas.

En el resto de este sector, las fuerzas republicanas han realizado a plena satisfacción los cometidos a ellas confiados, y el enemigo ha sido en ciertas zonas del mismo duramente castigado.

Desde las primeras horas de la mañana nuestra Aviación ataca Torrijos, Maqueda y Talavera del Tajo.

En los demás frentes, sin novedad.

Madrid, 27 de septiembre de 1936

15 CENTIMOS

#### LA DECLARACION MINISTERIAL

“Debe establecerse una rígida coordinación de todas las fuerzas combativas, observarse una absoluta obediencia a los mandos y someterse a la verdadera disciplina militar”

“Dominada la infame traición, podrán trazarse, dentro de la República democrática, las líneas fundamentales del bienestar y la felicidad del pueblo”

La declaración del Gobierno, que el señor Hernández facilitó a los periodistas a la salida del Consejo, dice así:

“Como dijo al constituirse el Gobierno actual de la República, Gobierno legítimo de España por su irreprochable origen constitucional, es la expresión fidelísima, palpitante y activa de la caudalosa opinión antifascista del país. Nacido en horas de honda convulsión bélica, frente a un criminal movimiento subversivo contra los Poderes legítimos del Estado y contra las libertades públicas, que amenaza al propio tiempo la integridad del suelo de la patria, tenía que dedicar todos sus esfuerzos a sofocar la rebelión y obtener rápidamente la victoria. Pero no podía olvidar, obligado por el signo político y social de todos y cada uno de sus componentes, que tenía el deber de desarrollar, en la medida que lo permitiese la marcha de la guerra, un trabajo fecundo e intenso en la reconstrucción de la España democrática, en el acrecentamiento de los avances sociales y en la atención a las necesidades materiales y espirituales de los ciudadanos.

Desde el día mismo de su constitución han venido reflejándose estas preocupaciones del Gobierno en todas sus disposiciones y acuerdos. Rápidamente, con la rapidez que imponen las circunstancias y su propio desdicho, continúa la creación, iniciada por el Gobierno anterior, de un gran Ejército popular que adelante la hora de la victoria sobre el fascismo y consolide la República democrática. Millares y millares de hectáreas, antes en poder del señorío, han pasado a manos de quienes las trabajan; miles de niños y de jóvenes desheredados, hijos de trabajadores y de combatientes de la Libertad, han visto, al fin, abierto ante ellos un amplio horizonte de educación y cultura; muchedumbres de brazos que permanecían inactivos, devorados por la miseria, se incorporan ya al trabajo y procuran el bienestar en gran número de hogares pobres. Al mismo tiempo, en todos los departamentos ministeriales está realizándose una profunda y fértil transformación, que dará eficiencia a los servicios públicos y satisfará viejas y hasta ahora inútilmente expresadas aspiraciones del pueblo laborioso.

El Gobierno reconoce gustoso que sin la calurosa ayuda de la opinión antifascista del país y el heroísmo de las fuerzas leales a la República y de las Milicias populares, que vienen cubriendo de gloria esta magna epopeya de la Libertad que vive hoy España, no habría logrado ninguno de los objetivos que es indispensable alcanzar para vencer al fascismo.

Pero el Gobierno no quiere ocultar a la opinión ningún extremo o noticia de los que ésta deba tener conocimiento. Por esto consideramos un deber informar al pueblo que, aprovechando la superioridad que le ha proporcionado el suministro de armas por potencias extranjeras, armas que significan el pago adelantado de pedazos de nuestro territorio, el enemigo realiza grandes esfuerzos para acercarse a la capital de la República, corazón de la lucha antifascista. Contra el Madrid que conquistó la República, contra el Madrid de la mañana gloriosa del 20 de julio, el Madrid de los grandes heroísmos populares, que ha batido ya al enemigo en combates históricos, arremete la furia desmandada del fascismo y las tropas mercenarias. Los facciosos saben lo que representaría para ellos la conquista de nuestra gran ciudad. Nosotros también lo sabemos. Por esto debemos subordinarlo todo a su defensa.

En Madrid debe generarse la gran contraofensiva victoriosa que aniquile totalmente la sublevación de los generales traidores a la capital de la República debe ser el vivero del invencible Ejército de la victoria. De aquí, de nuestra gloriosa capital, debe partir, como hace dos meses, el aliento de lucha y de triunfo que libre a todo el país de la opresión fascista. Todas las fuerzas republicanas y antifascistas de España, todos los pueblos españoles, los catalanes, los vascos, los gallegos, los valencianos, los andaluces, cuanto hay de honrado y progresivo en la República, tienen que participar en la defensa de Madrid, porque el aplastamiento del enemigo en la capital de la República, en la ciudad que ambiciona con mayor vehemencia, significará la liberación total de España.

Contra la impetuosa acometida del enemigo, el pueblo de Madrid, el mismo pueblo de las grandes jornadas históricas, desarrollará, está seguro el Gobierno, la cuantiosa riqueza de iniciativas que le ha dado siempre inagotables recursos para la defensa y el ataque. Pero no debemos encomendarnos a la inspiración del momento. Es preciso planificar y organizar la defensa. Prever todas las posibilidades para que ninguna pueda sorprendernos. Convertir nuestra ciudad en una fortaleza inexpugnable contra la cual se estrelle para siempre la ambición desmandada y traidora del fascismo. El Gobierno sabe bien que nuestras fuerzas han asediado ya y seguirán asediando golpes tremendos al enemigo; sabe que el heroísmo de los soldados leales y los combatientes del pueblo han levantado una muralla poderosa en el camino de los facciosos y que la apatencia desentramada de los fascistas por nuestro Madrid está recibiendo el castigo que merece. Pero nuestra previsión no puede anularse ni aun en el caso de que todos los

(Pasa a la página 8.)

Más traidores que los militares sublevados y los fascistas soberbios, son los espías. Aquellos luchan frente al pueblo y al Ejército leal. Los espías están entre nosotros. Incluso entre las fuerzas que pelean contra los facciosos. Quizá tratamos con ellos diariamente. Buscan noticias e informes en todas partes para trasladarlos al enemigo. Y al mismo tiempo realizan una labor derrotista entre los timoratos y los ingenuos.

Prevenámonos contra ellos y no permitamos que lleven a cabo su doble función de informadores y de alarmistas.

Guerra al espía!

#### EL CONSEJO DE MINISTROS

El jefe del Gobierno, que fué el primero en salir de la reunión, nada dijo a los periodistas, e igual hicieron los restantes ministros.

El secretario del Gobierno, ministro de Instrucción Pública, Jesús Hernández, entregó a los periodistas la declaración ministerial del Gobierno, y añadió:

—Esta noche, a las nueve y media, les recibiré a ustedes en el Ministerio de la Guerra con objeto de darles la referencia del Consejo. En el caso de que yo no estuviese les facilitaré la citada referencia el subsecretario de la Presidencia del Consejo.



SERVICIOS DE RETAGUARDIA

El abastecimiento de la población civil

Uno de los primeros problemas que planteó la insurrección militar-fascista, aparte, naturalmente, de la preparación de los medios indispensables para oponer a la rebelión, fué el aprovisionamiento de víveres. La Intendencia Militar organizó rápidamente los servicios para las fuerzas leales y las localidades no sublevadas o sometidas inmediatamente comenzaron a enviar convoyes para que los milicianos y las tropas gubernamentales estuvieran provistos de toda clase de alimentos.

De momento quedó desamparada la población civil. Por muy poco tiempo, porque los Ayuntamientos, dándose cuenta de sus obligaciones para con el vecindario, iniciaron gestiones para asegurar el aprovisionamiento. Uno de ellos fué el de Chamartín de la Rosa, el cual se encontró con el problema resuelto en parte merced a la actuación de la Cooperativa de consumo El Arco Iris, que hace algún tiempo había establecido una sucursal en aquella localidad, y que, como tal entidad cooperativa, tenía establecida una red de enlace constante con los lugares de producción y estaba al corriente de los medios más favorables de adquisición.

A base de esta Cooperativa, el Ayuntamiento creó un Comité de Abastecimiento encargado del suministro para la población civil, y para ejercer una función inspectora se constituyó un Comité de Control, integrado por representantes de los organismos políticos del Frente Popular y de las organizaciones sindicales.

El Comité de Abastecimiento, al cual pertenecen elementos técnicos de la cooperación, comenzó por crear hasta catorce comedores gratuitos, en los que las familias de los milicianos y cuantos carecían de recursos económicos para su sostenimiento, fueron atendidos, resolviéndose con

ello una situación que, de otro modo, podría haber derivado en un grave conflicto.

Al mismo tiempo se puso a habla con otras Cooperativas y elementos productores de distintos puntos, y a diario envió sus camiones a dichos lugares para traer los productos adquiridos. Con ello consiguió un abastecimiento que hubiera podido ser normal en seguida si el vecindario de otras localidades inmediatas no hubiera acudido a proveerse también a Chamartín, lo cual produjo un exceso de consumo, incluso de los productos más abundantes y más fácilmente adquiribles en el mercado.

Para resolver esta dificultad, el Ayuntamiento de Chamartín ha adoptado diversas medidas. Ha sido una de ellas la de prohibir la compra de artículos a los que no fueran vecinos de la localidad; para normalizar esto se exige a los compradores un documento acreditativo de su vecindad. Apenas hecha pública esta disposición se ha notado un sensible mejoramiento en la distribución de los víveres por haber sido eliminadas automáticamente aquellas personas que acudían de los pueblos próximos a surtir en aquel término municipal. Dispuso también la creación de una tarjeta familiar, con lo cual resolvería la formación de "colas" a la puerta de los establecimientos, y lo que es más importante, el posible acaparamiento de artículos de consumo, ya que la propia tarjeta es una autofiscalización que impide el servir mayores cantidades de las que se tiene derecho a percibir de acuerdo con las necesidades familiares y las existencias de productos.

No ha sido sólo el Ayuntamiento de Chamartín el que ha adoptado este procedimiento de la tarjeta familiar. Otros Municipios, los de Canillas y Vallecas entre ellos, lo han puesto también en

práctica con resultado altamente satisfactorio.

La actuación del Comité de Abastecimiento de Chamartín de la Rosa, que tan excelentes resultados viene produciendo, ha influido en otras localidades de la provincia de Madrid hasta el punto de que en una reunión de representantes de Ayuntamientos celebrada recientemente en el Gobierno Civil surgió la idea de constituir un organismo que centralizara la labor dispersa de cada Municipio y formar así una especie de Mancomunidad encargada no sólo de recoger la producción de cada uno y distribuir-la entre los restantes, sino también, y principalmente, de proveer a todos de los víveres de que carecieran y necesitaran para su consumo mediante su adquisición en otros lugares.

Tan favorable fué la acogida dispensada a esta iniciativa, que inmediatamente quedó constituida la Junta Intermunicipal de Abastos (cintura de Madrid), el Pleno de la cual lo integran los pueblos de Aravaca, Canillas, Canillejas, Carabanchel Alto, Carabanchel Bajo, Chamartín de la Rosa, El Pardo, Getafe, Leganés, Pozuelo, Torrejón de Ardoz, Vicálvaro y Villaverde. Y fué designado un Consejo de Administración, con carácter ejecutivo, formado por Rosalío Donas, teniente de alcalde de Chamartín, como presidente; Pedro González, alcalde de Leganés, secretario; Hipólito Tomás, alcalde de Villaverde, interventor de fondos; y como vocales: Cipriano Santillana Moreno, alcalde de Canillas, y Eugenio Holguera, teniente de alcalde de Vicálvaro.

Pero, además, este nuevo organismo no se va a limitar simplemente a su función de proveedor y distribuidor. Su orientación es más elevada, y a realizarla enaminará todos sus esfuerzos. Dentro de la futura economía y de las nuevas normas que se creen para la amplia democratización de la República, una vez terminada la fratricida lucha a la que nos han llevado los elementos que intentaron hacer de España un Estado de carácter plenamente autocrático, habrá que pensar en una nueva organización de los medios de producción y de consumo. La labor que se propone llevar a efecto la Junta Intermunicipal de Abastos (cintura de Madrid), y que ha sido favorablemente acogida, incluso por algunos departamentos oficiales, es la creación de Cooperativas en los pueblos que la integran, si ya no existieran, y, como consecuencia, el inmediato beneficio del vecindario, tanto por lo que se refiere a la calidad, peso y precio de los productos, como por la incorporación al sistema cooperativo de los pequeños comerciantes de cada localidad.

La Junta Intermunicipal de Abastos (cintura de Madrid) se propone, pues, como labor mediata, que ya ha comenzado a realizar, el aprovisionamiento de los pueblos que circundan la capital de la República, y como aspiración inmediata, situar los hitos que han de facilitar, en un porvenir próximo, la articulación de la nueva economía del futuro Estado español.

LAS NACIONES DEMOCRATAS EUROPEAS SIGUEN EN SU POLITICA DEL "MAL MENOR"

La Historia nos da sabias lecciones. Pero los hombres las olvidamos pronto. Por falta de memoria, o por conveniencia, o por necesidad.

También la necesidad y la conveniencia juegan un papel importante en la vida de los hombres. Y en la de los pueblos. Tan grande, que a veces damos de lado historia y experiencia, y en vez de corregir errores y aprovechar aciertos—base del progreso—tenemos por caminos enrevesados y angostos por evitar otros más amplios y rectos.

A esto se le llama «mal menor», especialmente en lenguaje diplomático—lenguaje hecho de eufemismos—. Mal menor que a veces se encona y se hace mayor. Especialmente cuando se hace base de la política de los pueblos.

Esta política del mal menor ha llevado a Europa a una situación gravísima, tan grave que no tiene comparación ni con aquella en que se colocó en 1914.

El malestar de los pueblos no tiene precedentes. Nunca hubo una intensidad dramática ni una agitación social como la existente. Se cierne sobre Europa la negra tormenta que amenaza a todas las naciones, extendiéndose por el mundo entero.

Tormenta creada por la política del mal menor, por esa política errónea seguida por los ámbitos del continente.

A la política de concesiones por que optaron los jefes en los primeros tiempos de la revolución se debe el estado actual de Alemania.

En la tercera edición del libro «La revolución del proletariado» dice el reformista Kaustky: «En noviembre de 1918 la revolución fué obra exclusiva de los elementos proletarios. El proletariado conquistó una posición tan formidablemente fuerte que los elementos burgueses no se atrevieron a ofrecerle la menor resistencia.»

Lo confirma también así Mowrer, al decir que el Poder se les había caído de las manos a las clases gobernantes y que los trabajadores eran dueños absolutos de él.

Pero esta fortaleza se desmoronó al poco tiempo. El Gobierno alemán se encontró ante el dilema de marchar a la cabeza de los trabajadores, dejando el campo abierto para la implantación de un régimen de producción organizada a base de un plan socialista, o contener los ímpetus del proletariado impidiendo que se atacasen los derechos fundamentales de la burguesía, estableciendo así una República de tipo capitalista. Y todo el mundo sabe por qué optaron los gobernantes. Se inclinaron hacia la República capitalista. Y tuvieron necesidad de aliarse con una parte del capitalismo. Luego, los acontecimientos que se sucedieron eran

consecuencia obligada de aquella política.

También han seguido en estos últimos tiempos la política del mal menor Inglaterra y Francia.

Por eso los Gobiernos fascistas van consiguiendo paulatinamente sus objetivos; por eso, ante el gesto asombrado de los demócratas, que tienen que aceptar por fuerza el hecho consumado, un día rompe Hitler el Tratado de Versalles, ocupando la zona del Ruhr; otro día al traste con el Pacto de Locarno y establece el servicio militar obligatorio.

Poco a poco, y sucesivamente, va desprendiéndose de los compromisos que le estorbaban, mientras Francia, en aras del mal menor, se resignaba esperando a que terminasen los desplantes.

Inglaterra trata de impedir que Italia se apodere de Abisinia; pero, siguiendo la política del mal menor, trata de impedirlo desde Ginebra. Y el resultado es nulo.

Tan recientes están estos hechos históricos, que debieran de servir de lección al mundo. Pero el mundo olvida por conveniencia o por necesidad. Y las potencias europeas, en vez de abandonar—aleccionadas por la experiencia—esta política del mal menor, la siguen. La siguen en el caso de España. En vez de ponerse legal y resueltamente al lado del Gobierno legítimo de la República española, incurren en el error de ser espectadoras ante la actividad descarada de los países fascistas.

FEDERACION DE INQUILINOS DE ESPAÑA

La ley de Inquilinato y el abaratamiento del teléfono

En su domicilio social, Doctor Cortezo, 16, se reunió el Comité Ejecutivo de esta Federación Nacional de Inquilinos.

Se leyó una carta del ministro de Justicia anunciando que el Gobierno se propone resolver sobre las reclamaciones que esta Federación le ha hecho de promulgar una ley de Alquileres y aclarar y ampliar el decreto de 2 de agosto último de la Presidencia, pensando en llevar estas cuestiones a vías de hecho en cuanto se lo permitan los asuntos urgentes que ahora requieren de aquél su mayor atención.

El Comité quedó enterado de estas satisfactorias manifestaciones de dicho consejero de la República.

Igualmente fué leída una comunicación del Comité Central del Control Obrero de Teléfonos, de Madrid, señalando las dificultades que de momento hallan de poder atender las peticiones que le hizo esta Federación de que se redujeran los precios de los servicios telefónicos y que concediera una moratoria para los débitos a la Compañía Telefónica originados por causas justificadas; si bien reconociendo el carácter evidentemente popular de la iniciativa y proponiéndose seguir un régimen de facilidades para los morosos que demuestren que sus descubiertos obedecen únicamente a dificultades económicas indudables.

También el Comité se dió por enterado de estos extremos.

JUNTA DE COMPRAS DE MATERIAL DEL MINISTERIO DE LA GUERRA

Esta Junta necesita adquirir uniformes para las Milicias en cantidad no inferior a cincuenta mil.

A este efecto abre un concurso urgente entre fabricantes y productores españoles para que ofrezcan dichos uniformes.

Las ofertas pueden hacerse a base de un uniforme compuesto de jersey o chaleco de piel, pantalón, bota de campo y abrigo de tres cuartos, o de un uniforme compuesto por prendas de libre elección de cada concursante.

En todos los casos, los modelos de las prendas quedan a libre elección de los mismos.

Quienes hagan ofertas fijarán el precio unitario de cada una de las prendas que compongan el uniforme que ofrezcan, indicando sus condiciones técnicas, precios y plazos de entrega, acompañando tres modelos de cada prenda para poder someterlos a las comprobaciones, experimentos y pruebas que se estimen convenientes.

Los modelos se presentarán en la Junta de Compras de este Ministerio, en paquetes y con ofertas lacradas, que no serán abiertos hasta las once de la mañana del día 1 de octubre próximo a presencia de todos los que hubiesen presentado modelo y oferta que deseen concurrir al acto.

La Junta en el mentado día levantará acta de todas las ofertas recibidas y de los modelos presentados, reservándose la superioridad el derecho de aceptar el modelo completo o las prendas aisladas o rechazarlas, sin que ello conceda derecho alguno a los concursantes después de los estudios técnicos que estime convenientes, así como de aceptar las medidas que tiendan a garantizar la ejecución del contrato que se suscriba.

Las ofertas, en las condiciones citadas, se recibirán en las oficinas de la Junta de Compras de este Ministerio todos los días hasta las trece horas del día 30 del actual.

No se devolverá ninguno de los modelos presentados, salvo que acuerde lo contrario.

Las adjudicaciones que se hagan a virtud de este concurso por serie de aplicación el decreto de 2 del corriente mes ("Gaceta" núm. 247), estarán exentas del pago del impuesto de derechos reales.

Madrid, 19 de septiembre de 1936.—El Secretario.

AHORA MAS QUE NUNCA

deben capacitarse vuestras hijas para ganar la vida trabajando. CARRERAS Y ENSEANZAS PRACTICAS EN EL CENTRO QUE EDUCO GRAN PARTE DE LAS MUJERES CULTAS, HONRA HOY DE ESPAÑA

Las clases empezarán el 1.º de octubre. Matricula, de diez a una.

Pedir folletos:

ASOCIACION ENSEANZA DE LA MUJER SAN MATEO, 15, MADRID



HONRA Y ESTIMULO PARA LOS PERIODISTAS

El nombre glorioso de Javier Bueno dará título eminente a la vieja calle del Divino Pastor

LOS NUESTROS

Javier Bueno, guerrillero y periodista

Nuestro querido colega "Política" ha publicado sobre Javier Bueno el magnífico artículo que a continuación reproducimos. En él se estudia tan bella, exacta y fielmente la vida de este maestro y guía del periodismo, vida consagrada por entero a un ideal de justicia y bondad, que lo hacemos nuestro en todas sus palabras y todo su espíritu. La figura es recia, fuerte, firme, sólida, como las cumbres de las montañas asturianas, donde ahora se destaca en su lucha contra el fascismo; como la España que en oleadas de ansias, de pensamientos y de sentimientos se alza ante la marea repugnante de la podre que pretendía ahogarla, recia es la figura y parvo el homenaje de darle su nombre a una calle de Madrid; pero, al fin, es un recuerdo al periodista-hroe. Recuerdo del pueblo, el mejor, porque nace de dentro de lo más íntimo del ser:

"Javier Bueno tiene una calle en Madrid. Parvo homenaje para figura tan recia como la de este gran periodista, que al fin ha tenido ocasión de mostrar al formidable guerrillero que llevaba en sí. Javier Bueno, magnífico escritor, ingenio quevedesco y sólida cultura, usó la pluma siempre como fusil o como catapulta. Ha sido, en este oficio inestable y azaroso del periodismo, regido por cómitres, fenicios y analfabetos, un luchador que no toleró despotismos ni se avino a claudicaciones.

Cincuenta veces se jugó Javier el pan y el salario por motivos de compañerismo y por consideraciones morales o políticas. Salió de "España Nueva" tan pronto como supo que Rodrigo Soriano se la había vendido al príncipe de Ratibor. Dejó su puesto en "La Jornada" — un ostentoso rotativo costeado por los hermanos Tayá, uno de los cuales, ya arruinado, fué eje del "affaire" lerrouxista del Tesoro colonial — sólo por no someterse a la férula de un director inepto y ajeno a la profesión. Tiró a la calle la jefatura de Redacción de "La Voz" cuando sus amos, los "señoritos de Bilbao", se obstinaban en dar al periódico una orientación solapadamente monárquica.

Todo sin hacer aspavientos, con su eterno gesto jovial de quien vive totalmente desasido de bienes materiales y con la tranquilidad del buen obrero que sabe que siempre habrá trabajo para él y que no teme la injusticia de una forzosa desocupación.

Pocos periodistas, en efecto, tan aptos y preparados para cualquier faena profesional como él. Durante muchas legislaturas hizo esa labor ingrata y difícil del extracto de las sesiones de Cortes. Trabajaba entre risas y sarcasmos, viendo como en un espejo cóncavo a los figurones del hemisclero; pero su reseña era la más veraz y la más objetiva de todas.

Afrontaba todas las tareas y las realizaba perfectamente: el fondo, la sección satírica, la crítica literaria, la confección. Le sobraba tiempo para traducir obras trascendentales, como la de Funlop-Miller sobre los jesuitas, y para vivir muchas horas en las regiones alpestres, solitarias y salubres, porque a ellas no ascienden politicastro ni literatoides.

Laicista y obrerista, no ha pasado nunca bajo el dintel de una iglesia, y ha sido, cuando muchos periodistas sentían aún el prejuicio señoril, un propulsor ahincado de la proletarización de nuestro gremio. Hoy preside la Agrupación Profesional de Periodistas, pero hace dieciocho años presidió aquel Sindicato que organizó la primera huelga general de los trabajadores todos de la Prensa.

Era republicano. Republicano sin historicismos, republicano con un profundo contenido social. Donde había una posibilidad revolucionaria, un asomo de peligro, allí estaba, en primera línea, Javier Bueno. Le recordamos a la noche de un famoso banquete

a Marcelino Domingo, en la época de Berenguer. Los guardias irrumpieron, sable en mano, en el comedor del hotel. Javier Bueno salió allí luchando a puñetazos con dos esbirros de Mola. Salió para la cárcel.

La República le defraudó un poco. Como a muchos republicanos del período heroico. ¡Era tan tímida y tan cándida! Volvió a quedarse voluntariamente sin destino. En el diario "Luz", al que pertenecía, había entrado capital sospechoso de reaccionarismo. Marchó, tras un breve paro forzoso, a dirigir "Avance", en Oviedo.

No hay en la historia del periodismo español un ejemplo igual al de "Avance" cuando Javier Bueno lo capitaneaba. Ardía y crepitaba. Era corrosivo y traumático. La prosa de raíz clásica de Javier Bueno plasmaba a diario la ira y la esperanza del proletariado español, en plena gestación revolucionaria. Más torpemente escrito hubo un antecedente de "Avance": "El Combate", de Paúl y Angulo, que dejó de publicarse "porque sus redactores lejanaban la pluma para tomar el fusil". Lo mismo iba a hacer Javier Bueno, sin decirlo, pero no le dejaron. Lo prendieron antes con el simple afán de cobrarse en vejámenes y sevicias de sus brio-

sas campañas contra los explotadores y deformadores de la República.

Satisficieron todos sus instintos de venganza. Le insultaron, le golpearon sañudamente, le agujearon los brazos con hierros candentes. «Pon el puño en alto», le decían con mofa brutal. Y Javier Bueno, sobreponiéndose al dolor y con carcajadas que eran flagelos, alzaba el brazo. No consiguieron abatirlo ni domeñarlo.

Le condenaron después a trece-

ta años de presidio y a pagar al Estado siete millones de indemnización. «¿Tengo que pagar al contado?», preguntó sonriendo. Y al salir de la Audiencia, entre guardias civiles, alzó el puño, saludando a su anciana madre.

Después, la excarcelación, el regreso triunfal a Madrid, la promesa de persistir en la pelea hasta el final. Y ahora, con el fusil embrazado, a mandar una columna contra el Oviedo secuestrado por el traidor Aranda."

Con el título "La calle de Javier Bueno" ha publicado "La Voz", periódico del que fué redactor-jefe el ilustre periodista, la siguiente pintoresca información, que es, más que nada, un formidable retrato de Javier:

"No habíamos querido comentar la iniciativa de esos queridos compañeros que han pedido al alcalde de Madrid que ponga el nombre de Javier Bueno a una calle de la capital, propuesta que se ha concretado en señalar la antigua del Divino Pastor para tal fin, y fin halagüeño y grato singularmente para el oficio periodístico.

Deliberadamente habíamos omitido ese comentario, porque sentíamos un vago temor, que ya han lanzado a la publicidad varios estimados colegas. ¿Cómo reaccionará Javier Bueno al llegarle, allá por tierras de Asturias, la singular noticia?

Es grave la cosa. Nosotros tememos que si el acto solemne de poner la placa en una esquina de esa calle se realiza aprovechando la ausencia del interesado, en cuanto éste llegue a Madrid va a organizar con sus amigos — entre los cuales figurará por derecho propio el que escribe — una escuadrilla ofensiva que vaya a bombardear la placa, por muy artística que la hagamos. Hay que conocer a Bueno, queridos compañeros que propusisteis al alcalde esa noble y espiritual forma de homenaje al gran Javier. ¡Hay que conocerlo y hay que temerle! Es muy capaz de eso de bombardeo que antes escribimos con apariencias de hipérbole. De eso y de mucho más contra vosotros.

Javier Bueno — ¿cómo lo diríamos? — es... otra clase de hombre. Veréis. Cuando estuvo en la cárcel de Madrid, procedente de la de Oviedo, de donde lo rescatamos un grupo de amigos fraternos — ¿no es cierto, José Molina? — para que no acabasen con su asombrosa energía los martirios constantes de sus verdugos al irle a estrechar fuertemente con un abrazo, a través de la reja de la Modelo, la emoción multiplicó las fuerzas, haciéndonos olvidar los "forúnculos" famosos que le habían causado — ¡criminales! — con hierros candentes en los brazos. Alguien muy afecto a Javier nos advirtió:

—Lo estás matando... ¡Acuérdate de las heridas que tiene!

Javier Bueno, al oírlo, apretó con sus fuerzas hercúleas más y más... Era insensible al dolor por sensibilidad afectiva.

Bueno, que es capaz, muy ca-

paz de injuriaros cuando se entere de eso de la calle; no se atrevió, sin embargo, una vez a rechazar el regalo que le hicieron de ¡una hiena!

¡Oh, sí! Una hiena de verdad, un cachorro amarillento, repugnante, grande, desvencijado. Un asco.

Como se la habían regalado, se resignó y se la llevó a su casa. Y la encerró en un corral. Toda la vecindad andaba alarmadísima, temiendo una fuga del bicho aquel. Fué creciendo la hiena y dejó de ser cachorro. Era todo un problema alimentarla. Javier tuvo hasta que embutirse en el impresionante gabán de pieles que solamente usaba para visitar a un cierto usurero...

Por fin, los consejos reiterados de todos le convencieron, y acordó cederla a la Casa de Fieras.

Angel Galarza — que entonces hacía información en el Municipio, y que, con nosotros, le había "declarado la guerra" a Ruiz Manent y a la Redacción de tarde de "El Sol", hasta el punto de hacernos entrar allí un día al asalto con "bombas de mano", "fabricadas a base de periódicos y de garbanzos de "pega" detonantes —, el excelentísimo señor ministro de la Gobernación de hoy, gestionó la entrega de la hiena al Municipio. Se preparó un servicio especial para recoger el encargo peligroso. Pero Javier no dió tiempo. Al día siguiente, por la mañana, llegó a la puerta de la Redacción en un taxi. Llegaba sujeta por las orejas y por el hocico a la hiena famosa; sin más precauciones. No nos hemos explicado aún cómo se las arregló para reducirla.

Trasladado a la Casa de Fieras, llegó a la proximidad de una aula con su extraña carga, y en la puerta le dió libertad. La hiena, al verse suelta, dió una dentellada en el brazo derecho de Javier y le arrancó un trozo de carne... ¡Fuerte y poco afortunado brazo de Javier, que aún no había cicatrizado de la herida que involuntariamente le hizo uno de nosotros al clavarle, con punta de arresto y todo, una de las espadas con las que practicábamos deporte de esgrima!

Javier Bueno nos escribió una vez desde "Avance": "Dadle muchos abrazos de mi parte al director. Si es bueno con vosotros; si no, no se los deéis..."

Si, queridos compañeros. Javier Bueno se va a enfurruñar mucho cuando se entere de vuestro propósito, que ya es de todos nosotros. Y, por tanto, hablará que correr mucho para "pillarlo a traición". Como venga antes, no hay placa.

EL PROXIMO JUEVES SE PONDRÁ A LA VENTA EL FOLLETO DE

eduardo zamacors

DE LA BATALLA

crónicas



ilustraciones de bartolozzi



UN ACTO IMPORTANTISIMO

Con gran entusiasmo se celebró esta mañana el mitin organizado por la Alianza de Intelectuales

Antifascistas

Organizado por la Alianza de Intelectuales Antifascistas para la Defensa de la Cultura, se celebró esta mañana un mitin en el teatro de la Zarzuela.

En el escenario se veía un cartel con la siguiente inscripción: Teatro Popular. Luchemos todos juntos por una nueva cultura.

Presidió el acto, en substitución del ministro de Instrucción Pública, D. Jesús Hernández, que excusó su asistencia por hallarse en el Consejo de ministros, el subsecretario del departamento, don Wenceslao Roces.

DON JOSE BERGAMIN, PRESIDENTE DE LA ALIANZA DE INTELLECTUALES

Da comienzo el acto haciendo uso de la palabra D. José Bergamín, quien dijo que la Alianza se reunía para afirmar una vez más su identificación con el pueblo...

Los escritores españoles — dijo —, viendo la cultura en peligro nos vimos en la necesidad de formar esta Alianza. Por eso nos sumamos al pueblo...

Y volviendo al pasado, he de decir que ellos, nuestros enemigos, carecen de pasado porque no tienen porvenir.

Alude a palabras del ex general Mola a un corresponsal extranjero, a quien dijo que ellos harían la guerra civil matando...

Hace consideraciones sobre la vida y la muerte, aludiendo al óbito de García Lorca, en el que no cree. En cambio, cree firmemente en la muerte de Unamuno...

El público, en pie y con los brazos en alto, guarda durante un minuto silencio sepulcral.

MARIA TERESA LEON

Describe su marcha hacia el frente, en la que veían los rotos los indicadores de las rutas...

Dedica un recuerdo a los compañeros muertos en la defensa de un ideal y anatematiza las monstruosidades y salvajadas del enemigo.

Los escritores animando a los camaradas combatientes para acabar con los verdugos, que han preferido a rendirse sacrificando mujeres y niños.

Nosotros — termina — construiremos una España distinta de la que muere; una España marxista, por la que todos permanecemos firmes ante el enemigo para hacerle retroceder.

MANUEL ALTOLAGUIRRE

Lee un monólogo describiendo en vibrantes versos, la toma de Cáceres, que arranca ensordecedores aplausos.

EL CAMARADA VASAU

Dice que trae un saludo para los intelectuales antifascistas de España de los escritores de Hispano-América. En todos los presidios del mundo — asegura — existen hoy escritores por defender a causa de la libertad.

ENRIQUE TIERNO, DE LA FEDERACION DE ESTUDIANTES ANTIFASCISTAS

Da cuenta de haberse creado la organización a que pertenece y dice que en estos momentos de crisis para el porvenir de España, ellos no quieren bibliotecas ni libros; sólo quieren fusiles para acudir a la pelea.

ABRIEL MAROTO, DE LA SECCION DE ARTES PLASTICAS

Expone sus impresiones al ver los primeros aviones extranjeros que el enemigo hizo volar sobre Madrid, y se quedó sorprendido al ver que los cobardes se escondían alocados por el pánico.

Fue también para el orador un momento emocionante el de la constitución del actual Gobierno, que vio que al Ministerio de Instrucción Pública no iba ningún abogado, ni ningún político ni esdrújulo sino un hijo del pueblo...

adura de Primo de Rivera, en que hubo de marchar a América para buscar apoyo contra la tiranía, y explica cómo fué en México donde halló toda clase de asistencias.

Enumera la labor que viene realizando la Sección de Artes Plásticas, a la cual pertenece, y define lo que es y será este organismo, puesto al servicio de la guerra contra el enemigo común.

EL POETA PLA Y BERTRAN

Recita una composición de Romancero de la guerra civil, es muy aplaudido.

Seguidamente, Angel Gaos, de la sección de Valencia, lee un brioso romance alusivo al sitio de Teruel, que es muy celebrado.

El compañero Helios Gómez, de la Alianza de Cataluña, dirige por encargo de esta organización un saludo a los intelectuales antifascistas madrileños y pronuncia palabras de adhesión y simpatía.

No sólo — dice — están los intelectuales en el frente; están también en la retaguardia, y su misión no es sólo aplastar al fascismo, sino transformar todos los ordenes de la sociedad en que vivimos, sobre todo económica y políticamente.

Condena la neutralidad en un país como España, que está estructurando un pueblo nuevo y un hombre distinto.

La labor de los intelectuales en la retaguardia tiene un valor fundamental. Hay que decirle al pueblo por qué y para qué hace la revolución.

Hoy sólo sirven los conductores y orientadores de la nueva sociedad.

Al terminar, repitiendo el saludo de Cataluña, hace un elogio a ésta, que estuvo siempre combatida por los Gobiernos de la monarquía.

JEF LAST,

del Secretariado Internacional, acaba de enrolarse en una de las Milicias madrileñas, pronuncia un fogoso discurso en francés, condenando el fascismo y proclamando la solidaridad de los escritores y artistas democráticos...

MIGUEL KHOLTZOW,

por los escritores soviéticos, se dirige a la concurrencia en idioma ruso, y señala la gesta gloriosa de los españoles poniéndose rápidamente en pie de guerra contra un enemigo que, a pesar de sus esfuerzos y de sus medios...

Expresa la adhesión de los escritores rusos y de la República soviética a sus compañeros de España y al Gobierno de la República española.

Recomienda proseguir en la lucha hasta el fin. Cuando a Rusia — dice — se le declaró la guerra...

el pueblo era miserable e ignorante, y, sin embargo, triunfó más tarde contra todas las tiranías. Así — agrega — ha de sucederle a España, que sabrá demostrar las grandes posibilidades que guarda.

El orador fué ovacionado.

LORENZO VARELA

recita una poesía del "Romancero de la guerra civil" dedicada a heroico miliciano Fernando de Rosas, caído en la lucha.

EL COMPASERO SORIA, DE LA ASOCIACION INTELECTUAL FRANCESA

Lee unas vibrantes cuartillas alusivas al momento actual de España y a la defensa de la Libertad y de la Democracia, que constituyen la civilización de los pueblos. Ataca a los intelectuales fascistas, como Unamuno, por su espíritu retrógrado y reaccionario, y expone la adhesión de los intelectuales antifascistas franceses.

RAFAEL ALBERTI

Lee un romance titulado "Rallo Sevilla", dedicado a Queipo de Llano, y cuya gracia y cominidad arrancaron grandes carcajadas al auditorio.

Seguidamente leyó otro romance titulado "El duque de Alba" no menos irónico que el anterior.

A continuación, la popular artista Helena Cortesina leyó una sentimental poesía, de Emilio Prados, dedicada a García Lorca. La artista fué muy felicitada.

DISCURSO DEL SUBSECRETARIO DE INSTRUCCION PUBLICA, DON WENCESLAO ROCES

El subsecretario de Instrucción Pública y secretario de la Alianza Wenceslao Rocés comenzó su discurso diciendo:

No debéis esperar de nosotros ideas generales sino planes concretos en el departamento de Instrucción Pública. Los ministerios han dejado de ser departamentos oficiales para convertirse en organismos vivos por donde corra la sangre del pueblo.

Nuestro presupuesto de Instrucción será lo que debe ser una organización financiera en una sociedad. Tenemos latente el problema de la escuela porque existen millones de niños sin instrucción. Para resolver este problema iremos rápidamente a la creación de esas escuelas que se necesitan, y...

Una conferencia por radio de director de "La Libertad"

Por el micrófono del Sindicato Nacional de Telégrafos dirige anoche la palabra a los radiocoyotes el director de «La Libertad» Antonio Hermosilla. A sus palabras precedió un briantisimo y breve prólogo del señor Marín Calde, que hizo una salutación de la labor realizada por «La Libertad» — inmortalizada en sus vibrantes artículos en sus campañas democráticas, en las copias de sus «Tapias» y por Antonio Hermosilla.

El señor Hermosilla expresó su sincera admiración por las heroicas fuerzas leales que otorgan su vida a la inmortal causa de la Libertad y de la Justicia, en magnífica y heroica cruzada, y también por los Cuerpos de Correos y Telégrafos que siempre estuvieron en la vanguardia de los conquistadores de la República.

si el presupuesto ha de llegar a noventa millones, reclamaremos esa cantidad.

Hay que atender también la situación predecible, para la que jamás se había presupuesto ni una sola peseta; hay que atender al niño no sólo en la escuela sino fuera de la escuela; a la creación de organizaciones infantiles con objeto de completar la enseñanza primaria y así como en el frente obtendremos también el triunfo en este problema de la enseñanza del niño. Vamos derechamente a acabar con todas las castas y sinuadamente con el señoritismo. Vamos a acabar con la casta de los bachilleres, que lleva en su entraña una dosis de feudalismo. Los institutos tienen que desaparecer para convertirse en escuelas salidas del pueblo; en escuelas especiales donde se adquiera la cultura que el pueblo necesita.

Otra revolución se impone en la enseñanza superior. Tiene que desaparecer esa casta de ingenieros de todos los órdenes que jamás han visto una fábrica, un taller, etcétera etc. Hay que dar a España hombres de ciencia para que aboren sobre la ruina de la barbarie fascista y esa será la consagración de la historia del mañana.

Haremos que el arte se ponga en contacto con el pueblo y si sabemos realizar esta tarea habremos prestado un gran servicio al país.

Desde luego hemos enterrado lo que estaba muerto: esas ridiculas academias. Existen tradiciones culturales y científicas y nombres prestigiosos, no lo dudamos. Por eso hemos rescatado para España al gran Pablo Picasso. Los Gobiernos antidemocráticos tenían arrinconados en el extranjero hombres que representaban verdaderos valores en las ciencias y en las artes. Para esos hombres, como Menéndez Pelayo, Ossorio y Gallardo y tantos otros que no se oponen a nuestra ideología tenemos todos nuestros respetos, nuestras consideraciones y simpatía. En cambio, iremos contra esos otros valores falsos que están incluidos en los escalafones. Sabemos distinguir lo auténtico de lo falso.

Todos nuestros salientes, nuestros entusiasmos y nuestros afectos para esos otros valores que hoy luchan denodadamente en el frente de batalla.

La Alianza de Escritores antifascistas en Defensa de la Cultura constituyen unos hombres que son la vanguardia de la intelectualidad, la milicia de acero, la fuerza de choque y el puntal más firme de nuestra cultura, cuya bandera, esa bandera que es también la de nuestro García Lorca, nos llevará al triunfo definitivo.

«Siento orgullo — dijo Antonio Hermosilla — por el heroísmo de los que empuñan el arma y se lanzan al combate por su propia voluntad; siento dolor por los que caen en la lucha, y admiración sin límites por un pueblo que prefiere la muerte a la esclavitud.»

Hizo historia del proceso revolucionario a partir de octubre de 1934 hasta estos momentos en que el pueblo lucha contra los traidores que destruyen España.

Terminó expresando su confianza en el triunfo, ya próximo, de la «en un futuro, ya próximo, de venturosa, sin privilegios ni esclavitudes» recordando las palabras de Dantón:

«Un país en revolución es como el bronce, que se funde y se regenera en el crisol. La estatua de la Libertad no está aún vaciada; pero el metal está ya hirviendo.»

teléfonos de HOJA OFICIAL DEL LUNES con 26450 y 26459



# LA CASTA MALDITA

Si examinamos las páginas de la historia de España—sea cualquiera la época escogida—nos dan rápida y plenamente que nuestro pueblo ha estado sometido y vilipendiado por un caudillo militarista que, si no supo distinguirse por sus altas dotes de capacidad y acierto, consiguió en cambio, demostrar plenamente que estaba propicio a toda inmundicia y que la cobardía y la traición eran sus facultades más propicias. Esta afirmación nuestra va a quedar demostrada con sólo traer a la memoria unos cuantos episodios—ni los más graves ni los más importantes—acaecidos en el último ciclo de la monarquía española.

Como consecuencia de una de tantas traiciones al Poder constituido en diciembre de 1874, los generales Martínez Campos, Fernando Primo de Rivera, Dabán y otros dan el golpe militar de Sagunto, que trae a Alfonso XII. Pero el país estaba desangrándose en la guerra carlista y en la de Cuba y el monarca recién traído, gran amigo de francachelas, tenía muchas ganas de divertirse: había, pues, que acabar con aquellas luchas fratricidas. De cómo terminó la guerra carlista es espejo lo que estamos presenciando hoy en ciertos frentes de combate; el rey Pacificador no pacificó nada, y el abrazo de Vergara no pasó de un juego de comedores entre las dos ramas monárquicas en lucha.

En cuanto a la guerra de Cuba de los diez años, la daba por terminada en enero de 1878 el general Martínez Campos con el pacto de Zanjón, después de derrochar mucho dinero en sobornos y promesas que fueron otra burla sangrienta, y porque no se cumplieron se produjo más tarde, en marzo de 1895, el grito del Baire, iniciador de otra lucha de tenaz independencia en que el pueblo cubano, en 1898, logró que terminara para siempre la tiranía de los Gobiernos españoles después de pasar por una monstruosa etapa de crueldades realizadas por el general Weyler, que nos avergonzaron ante el mundo y dieron lugar a la protesta internacional que nos expulsó de Cuba por mendaces, crueles y ladrones. En Filipinas procedimos igual que con la francachela de general Les al servicio de la reacción fue verdaderamente escandalosa. El fusilamiento de Rizal, ordenado por Polavieja, es una de las páginas más negras. Otro generalote, Fernando Primo de Rivera para acabar en 1897 con el levantamiento del pueblo filipino negocia la paz en Biacnabatón con Aguinaldo, mediante ciertas promesas de orden político y la entrega de 400.000 pesos. Inmediatamente vieron los filipinos que habían sido objeto de nueva burla, y pocos meses después se desgajaba de España también aquel archipiélago. Todo esto le hizo decir públicamente a Sol y Ortega que los fajines debían ceñirse a cuello de muchos generales.

Perdidas las colonias, la casta militar se refugia en Marruecos y allí se engríe, ensoberece, alienando en sus negocios y en sus pasiones a ese degenerado que quería pasar a la Historia con el remoquete de «el Africano»; pero llega la catástrofe de Annual y no sólo se derrumba la Comandancia militar y mueren algunos primates de la taifa maldita, sino que también da ocasión al expeditivo Picasso, donde se registrarán—con respeto para la verdad—algunos hechos que evidencian la moral de muchos jefes y oficiales del ejército de Africa.

Desde 1918 la actuación de las Juntas Militares demostró la realidad de que eran capaces los de la casta militar, que tenían como profesión ser el brazo armado de la Patria y se llamaban caballeros del honor. La Cierva—el gran lacayo—con sus actividades puso en claro hasta dónde era capaz de ser captada por la ládiva y el halago una gran parte de militares españoles. En una juerga con champaña celebrada en la Casa de Campo entre el rey felón y los de la casta maldita se convinieron las vergonzosas reformas militares de La Cierva, que hicieron pronunciar a Sánchez de Toca su famosa frase sobre el «ascensor».

Exigían imperativamente para sí todos los derechos, se consideraban relegados de todos los deberes y obligaciones, succionaban el presupuesto hasta dejar agonizante al país; sólo dejaban vivir los Gobiernos que les complacían. Se nombraban comisiones con pingües rendimientos para comprar armamentos inútiles, con su cuenta y razón. Quien no estaba sometido a esa casta maldita no lo dejaban vivir. Y ello dio motivo a que Antonio Maura dijera: «Que gobiernen ellos, ya que no dejan gobernar».

Todo este estado de podredumbre moral, de cobardía y de traición se hallaba expuesto y documentado en el informe del general Picasso.

Sólo un rey negociante y de tan baja extracción moral como el último de los borbones podía servir de una camarilla cual la de esa casta militar; sólo un conglomerado de traidores y cobardes que llegaran a tal estado de envilecimiento era capaz de tolerar un monarca de tan ruin condición. Eran tal para cual.

Y porque la España digna puesta ya en pie, exigía de modo correcto y jurídico responsabilidad para los culpables, cuyo primer testimonio era el informe del general Picasso, el pretor y su guardia, en defensa mutua y recíproca, fraguaron el golpe de 13 de septiembre de 1923, que nos condujo de la mano de otro Primo de Rivera a la dictadura militar. Ocho años después caía la monarquía.

Pero quedaba la casta maldita. Esa casta tan inepta e inmoral como soberbia, que no quiere que nadie le pida responsabilidades, sin duda porque ha cometido muchos y graves delitos.

Este es el duelo planteado y uno de los motivos esenciales de la gran lucha que hoy estamos viviendo. La República ha de tener como misión esencial la depuración de las responsabilidades, y ellos, los de la casta, no lo toleran. Y surgió el 10 de agosto de 1932, con su fracaso contundente, que vino a envenenar más las almas viles de esos traidores, de esos cobardes, de quienes su propio pretor el rey felón había dicho que costaba muy cara a carne de gallina.

Los enemigos de la República aprovecharon toda ocasión para dar alientos a la casta maldita y nos llevaron a octubre de 1934 con todos sus horrores y venganzas, brutalidades y sevicias. Pasada aquella ola de desolación lanzada desde el Poder, el fuerte espíritu de ciudadanía se impone jurídicamente otra vez por medio de la papeleta electoral y plantea en las Cortes el problema de las responsabilidades por los gravísimos atropellos y crímenes que realizaron los de la casta con motivo de la revolución de 1934. Pero los que están acostumbrados a juzgar a los demás arbitraria y caprichosamente, no to-

leran en modo alguno que a ellos se les enjuicie, y mucho menos a nombre del pueblo. Son una casta superior, son la casta omnipotente; son lo que siempre fueron: irresponsables.

Ese ha sido el único móvil de esta guerra monstruosa: de una parte, el pueblo, que en plenitud de su derecho, siempre buscando medios jurídicos para ello, viene años y años procurando que cada cual se mueva dentro de su función y que todos respondan de sus actos, cual corresponde a una verdadera democracia; de otra parte, los privilegiados, la casta militar, los condottieros, que en cada paso aumentan enormemente el fardo de sus ignomias. Ahora han echado su última carta y, como verdaderos tahures que son, han puesto en la jugada, a la vez que el máximo rencor, todas las fulleras de que han sido capaces en su larga historia, que tantos daños y vergüenzas ocasionó a España.

Hoy existe un pueblo con orientación firme y voluntad decidida que cada día reclama más vigorosamente sus derechos inalienables y el cumplimiento de sus deberes. Y el más inmediato, el de ahora, el imprescindible, es éste de acabar definitivamente con la casta maldita, fruto legítimo de la monarquía pretoriana, hierba venenosa que hay que raer enérgicamente para que no pueda rebrotar en el territorio español.

El militarismo, ¡jamás!

**En nuestro número de mañana, lunes, publicaremos amplia información del mitin organizado por el Partido Comunista y celebrado en la mañana de hoy.**

**Su importancia nos obliga a aplazar su publicación para darle la extensión que merece.**

# Los fascistas de Zaragoza siguen manchándose con el crimen

Lo que cuenta un muchacho evadido de dicha capital

## EN LA LINEA DE FUEGO

Se crispan las manos que sujetan los fusiles, se aprietan los dientes para contener las palabras y refulgen las miradas como afilados cuchillos.

Y no es para menos. Brota la indignación, la rabia, al chocar con nuestro pensamiento y nuestras ideas los hechos que la palabra temblorosa de este muchacho va poniendo de manifiesto. En nuestros oídos son las palabras heridas que penetran hasta dentro, hasta el corazón, hasta lo más hondo del ser.

No nos debían de indignar, ni de extrañar siquiera, tratándose de ellos, de la horda sangrienta de la lacra repugnante que cubre como pústulas asquerosas parte de nuestro suelo, de nuestras ciudades, el relato que oímos, relato que no es más que una repetición de otros, de tantos otros, con continuación del crimen monstruoso que mancha a esa amalgama nuestra de militarismo, señorismo, clerecía, aristocracia y capitalismo, mole ingente de avaricias, concupiscencias, rapiña, ignorancia y brutalidad; pero, sin embargo, es tan monstruoso, tan inhumano, tan incivil, tan bárbaro este actuar de los que se llaman generales del Ejército de una nación europea—aunque su educación y sus instintos y sus gustos fueran rifeños—, que sentimos un gesto de ira.

## LO QUE CUENTA ESTE MUCHACHO HUIDO DE ZARAGOZA

Sentimos un gesto de ira mientras habla este muchacho huido de Zaragoza. Y si no los cañones ni los fusiles, los que los manejan también parecen sentirlo.

porque zumban los unos y crepitan los otros más intensa, más continuamente, lanzando sus proyectiles certeramente al campo enemigo.

El muchacho habla mientras se lucha encarnizadamente. Huyó de Zaragoza recientemente, y en su fuga anduvo errante por la mañana hasta llegar a nuestras filas. Fuga trágica la suya, hurtando el cuerpo a las balas, que le persiguieron en las cercanías de Huesca; escondiendo su cuerpo, que buscaba el plomo fascista, tras las peñas, tras las matas.

El muchacho relata innumerables infamias, monstruosas atrocidades, que en los últimos estertores de su agonía realiza la plaga del fascio que vive bajo las órdenes vesánicas del traidor Cabanellas.

Los obreros que militan en las organizaciones sindicales U. G. T. y C. N. T. son diezmados a diario. Ya no son las figuras destacadas, que cayeron en los primeros días del imperio sangrientamente grotesco de este general, sino—a falta de figuras—son todos cuantos se sabe que militan en dichas organizaciones. Diariamente las pistolas de falangistas y carlistas se descargan en los obreros militantes y en los republicanos.

No se tiene en cuenta ni la edad de los señalados como desafectos al maridaje del fascismo con el militarismo y clerigalla. Ancianos cuyas blancas cabezas, ennoblecidas por los años, debieron infundir respeto; muchachos de catorce a dieciocho años; mujeres que han visto morir asesinados a sus padres, esposos, hijos y hermanos, y no han sabido contener el grito de dolor, caen en las calles de Zaragoza heridas sus carnes por el plomo de los asesinos.

## EL ULTIMO CRIMEN

Hace pocos días, siete u ocho a lo sumo, se ha cometido el último—por ahora—horrendo crimen.

Las hordas desatadas, sedientas de sangre y borrachas de odio, han asesinado a ocho médicos que sabían que eran contrarios al despótico ex general cuyo nombre ha de señalar la Historia manchado por el crimen y rodeado de la maldición de un pueblo que parece ametrallado por el señoritismo brutal.

Entre estas ocho víctimas de la vesania fascista se hallaba el doctor Sánchez Guisande, decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Zaragoza, hombre de ciencia de reconocida fama mundial, lograda por sus trabajos, que en Congresos internacionales fueron recibidos con unánimes asentimientos por las más célebres figuras de la medicina mundial.

Nada les ha importado a estos pistoleros fascistas truncar una existencia consagrada al servicio de la ciencia y de la humanidad. Su locura, exacerbada por la conciencia de su fracaso, de su derrota, les lleva a ser más crueles, más nhumanos por días.

Es la desesperación del fin. Y por eso quieren apartar de su pensamiento la traición, el horrendo delito de lesa patria que han cometido, emborrachándose en sangre.

Pero esa sangre ha de ahogarse. Sin remisión.



He aquí una de las bellas ilustraciones que Salvador Bartolozzi ha hecho para el folleto de Zamacois «De la batalla», que se pondrá a la venta el próximo jueves al precio de treinta céntimos.



# Advertencias, noticias y ofrecimientos

La Federación Local de Sindicatos Unicos de Madrid (C. N. T.) Comisión de Incautaciones, requiere para mañana lunes, en su domicilio, Ferraz, núm. 16, a todos aquellos porteros de casas en las que fueron incuados cuartos abandonados por sus dueños o inquilinos.

El Comité Regional del Centro de la Confederación del Trabajo (C. N. T.) convoca a todos los Comités de la organización confederal en Madrid y delegaciones de los mismos en diferentes Comisiones, a la reunión que tendrá lugar hoy, a las siete de la tarde, en Fuencarral, 101.

Al miliciano Mariano Martín se le ha extraviado el sábado último, en el trayecto de la estación del Norte a San Antonio de la Florida, el carnet ferroviario, el carnet de la Juventud Socialista Unificada y un certificado médico. Ruego a quien lo haya encontrado lo devuelva a las Milicias ferroviarias (estación del Norte).

El carnet-cartera del compañero sargento Alberto Amaya Rico, que se ha extraviado en la calle del Espíritu Santo, se ruega lo entreguen en la Dirección General de Seguridad.

El camarada Antonio Maroto Romás, miliciano ferroviario, cuartel Príncipe de Vergara, 44, ha perdido el carnet de la Escuela Militar y otros objetos, rogando a la persona que lo haya encontrado lo entregue en el mencionado cuartel.

Se avisa a Andrés Peinado para que se persone en su domicilio con urgencia, por hallarse grave su esposa.

El compañero Enrique Martín Hernán, perteneciente a la Sociedad de Empedrados de Madrid, ha perdido la cartera con el carnet de la Sociedad profesional y otros documentos de interés. Se ruega a quien los haya encontrado los entregue en la Casa del Pueblo, Secretaría núm. 9, o lo comuniqué al teléfono 25934.

El Socorro Rojo Internacional necesita prendas de ropa para atender a las mujeres y niños refugiados en Madrid. En todas las casas madrileñas habrá alguna prenda desechada por el uso. Estas prendas se remiten al Socorro Rojo, Leganitos, 36, tendrán muy buena aplicación. El Socorro Rojo espera que sea atendida esta súplica, pues todo lo aprovechará en beneficio de los niños

Entre los últimos donativos recibidos en el Parque de Intendencia de Madrid con destino a las fuerzas combatientes figura uno de gran importancia procedente de Vall de Uxó (Castellón), que consiste en una importante remesa de cajetillas de tabaco, 500 kilos de patatas, 400 de arroz, 400 de judías y garbanzos y una considerable cantidad de latas de conservas, además de algunas reses vacunas.

La Federación de Obras de Puertos de Valencia ha remitido 500 jerseys con destino a las fuerzas que operan en el frente y otros 500 para la columna Manguada.

Todas las compañeras que deseen confeccionar jerseys para las Milicias y que pertenezcan a las

barriadas del Puente de Segovia, deben pasarse por la Secretaría del Círculo Socialista, Antillón, 4, donde se les facilitará lana para dicho trabajo.

En el Círculo Socialista del Puente de Toledo ha sido encontrada una cartera encontrada en a vía pública, conteniendo, entre otros documentos, un carnet de miliciano del 5.º Batallón de Milicias, a nombre de Pedro Jiménez García.

Quien acredite ser su dueño puede pasar a recogerlo a dicho Círculo, sito en la calle del General Ricardos, núm. 12, a cualquier hora del día o de la noche.

En el Ayuntamiento de Chantín de la Rosa (Casa Consistorial) se halla depositada una niña de unos dos años, encontrada en la calle de Isabel Serrano tiene pelo rubio, ojos castaños, es chata y lleva vestido blanco con pintas marrón y verde, sandalias marrón y jersey negro de paño. Se interesa de sus padres o familiares la reclamen a dicho Ayuntamiento.

## Honremos la memoria de Federico García Lorca

El Centro de Cultura Popular de Buenavista ha hecho pública la siguiente nota:

"Resistiamonos a creer la noticia dada por la Prensa hace tiempo del asesinato, por las hordas fascistas, del gran poeta del pueblo Federico García Lorca; pero ante la confirmación de dicha noticia, no tenemos más remedio que doblegarnos a la triste verdad, y como homenaje al que supo llevar siempre en su pluma el sentir de la humana verdad, proponemos a quien pueda recogerlo la organización de una representación extraordinaria de su magnífico drama "Yerma".

Al lado de cuantos testimonios de condolencia se hayan hecho patentes, vaya el nuestro, humilde, pero no por eso menos sincero."

HOJA OFICIAL DEL LUNES expresó a su tiempo la más enérgica protesta por el horrendo crimen perpetrado en la persona del gran poeta Federico García Lorca. También hizo la justa condenación del asesinato la Agrupación Profesional de Periodistas.

Cumplenos hoy recoger la iniciativa del Centro de Cultura Popular de Buenavista, y hacemos un llamamiento a las organizaciones sindicales que constituyen la Federación de la Industria de Espectáculos Públicos, Sociedad de Autores, etc., para que organicen un ciclo de representaciones de las más destacadas obras del malogrado poeta, "Bodas de sangre" y "Yerma", en un teatro que bien podía ser el Español.

Y brindamos la organización dirección y realización de este proyecto a las Milicias de Mariana Pineda (formadas para rescatar en Granada los restos de poeta), constituidas por escritores, artistas y hombres de letras como honor obligado a quienes van a consagrar su actividad y su vida en honra del desaparecido García Lorca.

## CARTELERIA

CIRCO DE PRICE.—6,30, grandioso éxito compañía atracción en pista. Ultimos días. Ramper Estrellita Castro. General. 1.25.

## Mitín femenino antifascista en el Coliseo Pardiñas

Bajo la presidencia de Margarita Sánchez, y organizado por la Juventud Socialista Unificada del Radio 1, se celebró en el Coliseo Pardiñas, a las once de la mañana, un mitín femenino antifascista, en el que intervinieron distintas oradoras.

Josefina García, por la Juventud de Izquierda Republicana, comenzó dedicando un sentido recuerdo a los bravos milicianos que luchan en el frente.

Entre otras cosas, dijo que las mujeres deben estar en la retaguardia y acudir a las fábricas y talleres, para contribuir todas al sostenimiento de nuestros heroicos combatientes.

Maruja Sánchez, por la Delegación que ha regresado de Ginebra del Congreso pro Paz, comenzó su disertación dirigiendo un caluroso saludo a las mujeres de todo el mundo.

Se refirió a la mujer rusa, diciendo que ésta, cuando estalló la revolución, ocupó el puesto de hombre. Esto mismo debemos hacer nosotras: estar en la retaguardia y ocupar el sitio de nuestros compañeros.

Juana Doña, por la Juventud Socialista Unificada, dijo que a todos los hombres: tienen que partir para el frente, las mujeres tienen la obligación de recibir la instrucción militar y ostentar armas, para, en la retaguardia, luchar con ahínco y entusiasmo.

Encarnación Fuyola, por el Comité de Mujeres contra la Guerra y el Fascismo, dice que nosotros somos más fuertes que el adversario, y que éstos quieren a toda costa entrar en Madrid porque dicen que nuestra victoria está en la capital de la República y que a ellos les interesa el que esta victoria esté en poder suyo, pero mientras que vivan nuestros hermanos, que luchan con bravura, y mientras las mujeres españolas continuemos armadas, la victoria seguirá siendo nuestra y no de ellos.

Encarnación Sierra, por el Partido Comunista, rindió un homenaje a la mujer antifascista.

Se refiere a los muchachos que ingresaban en los seminarios a los doce años, y que a los veinte, cuando salían, seguían siendo niños, con quienes el Papa jugaba, manejándolos como muñecos.

No quiero censurar a la mujer que va al frente—continúa—; que tenga valor, que lo haga. Cada una en su papel. Pero sabemos que en Madrid hay mucha chusma monjil, y si os vais todo al campo de batalla, ¿quién va a arrastrar a esa chusma?

Por último, pide a la mujer española que lea, para que se instruya, ya que las mujeres rusas aprendieron a leer, muchas de ellas, a los cincuenta años.

Aurora Arnáiz (en puesto de Margarita Nelken) elogió la memoria de nuestros hermanos que han caído en el frente, calificándolos de héroes.

Finalmente, la presidenta Margarita Sánchez, cerró los discursos, manifestando que no tenía nada que añadir a lo expuesto por sus compañeras.

Todas las oradoras resaltaron a figura de su camarada Lina Odena, y se hizo un minuto de silencio. Fueron muy aplaudidas.

Margarita Nelken no pudo asistir porque se hallaba en un acto fúnebre.

Los teléfonos de HOJA OFICIAL DEL LUNES son: 26450 y 26459

# SE DESCONOCE EL PARADERO DE...

Habiéndose perdido el anciano de setenta años Andrés Guntín González, habitante en la calle de Torrijos, 80, se ruega informen de su paradero al teléfono 55136. Va vestido con guardapolvo gris.

Se desea saber el paradero del miliciano Rafael de Lara Nuevo, perteneciente a la columna Villalba, que se encontraba en Alcalá del Obispo (Huesca). Noticias a su familia, Francisca Nuevo, domiciliada en la calle de Toledo, número 120.

Se desea conocer el paradero del miliciano Manuel Fernández Ocaña, perteneciente a la cuarta compañía de la columna Teniente Coronel Rubio, que se encontraba con fecha 8 del corriente en Peñagüeros. Darán noticias a Tomás Fernández, vecino de Getafe, con domicilio en Vereda de los Estudiantes (Lóndiga).

Se desea conocer el paradero del miliciano Fabián Naranjo Castellano, perteneciente al batallón Largo Caballero, que se encontraba con el capitán Meabe, con fecha 10 del corriente, en el Pico del Cuervo (Cercadilla). Noticias a Sebastián Rubio, calle de Narváez, 12, bodega.

Se desea saber el paradero del miliciano Angel Gila Boza, herido en el frente de combate, en el sector Toledo-Talavera, el día 26 del actual. La persona que tenga noticias o sepa dónde se encuentra este camarada, se ruega lo comuniqué rápidamente a la Comandancia del regimiento de Vo-

## ESCUELAS DEL DISTRITO DE LA LATINA

Se pone en conocimiento de los familiares de los niños y niñas del distrito de la Latina que, existiendo vacantes en las escuelas sitas en Rollo, 2; Segovia, 8; Calatrava, 27; Cava Alta, 5, y Lorenza Alvarez, 23, deben presentarse a inscribir a los niños y formalizar la matrícula de ingreso en la Tenencia de Alcaldía, Carrera de San Francisco, 8, con la mayor urgencia.

El teniente de alcalde señor Saborit pone su mayor empeño en que no quede en el distrito ningún niño de seis a catorce años sin escuela, especialmente los de mayor edad; por lo que encarece a las familias la inscripción de los niños en la indicada Tenencia de Alcaldía.

## LA REPUBLICA PREMIA A SUS HEROES

El teniente de Carabineros José Galán Rodríguez, hermano de dos héroes, el de Jaca y el de Guadarrama, y héroe también él, que en defensa de la República lucha denodadamente contra el fascismo, ha sido ascendido a capitán. Ascenso merecido. José Galán ha prestado y presta a la causa popular su entusiasmo, su energía juvenil y su ardorosa lealtad.

Desde el primer momento ha acudido a los sitios donde el deber lo llamaba, siendo sus servicios múltiples y valiosos. Ha intervenido en algunas misiones de su competencia de gran alcance, y ahora, en plena reorganización del Cuerpo de Carabineros, ha de ser, sin ninguna duda, uno de los jefes que le presten carácter y eficiencia.

luntarios de Andalucía, situada en el cuartel de la Montaña.

Se ruega a todas las organizaciones y autoridades del Frente Popular se interesen por el paradero de Bernardo Sánchez y Alfonso Sánchez Rodríguez y lo comuniquen al Consejo obrero de coches-camas de la Sección Ferroviaria de Madrid (U. G. T.).

Se desea conocer el paradero de Marcelo Gilabert García y José Hurtado Navas, de Velilla de San Antonio, reclamados por sus familias por ser menores de edad. Comuniquen a la Secretaría de la C. N. T.

Se ruega a quien tenga noticias del soldado Florencio Fernández Sánchez, perteneciente al regimiento núm. 1, tercera ametralladora, las comuniqué a Gregorio Fernández, residente en Navahermosa (Toledo).

Se ruega a quienes tengan noticias de Silvano Pereira Cabra y Antonio Pereira Pulido, de cuatro años el último, procedentes de Talavera del Tajo, se dirijan a la calle de Pelayo, 43, y a nombre de María Muñoz, Madrid.

Se ruega a quien conozca el paradero del niño de cinco años Antonio Díaz, que viste "mono" azul de tirantes, jersey marrón y sandalias de goma verdes, lo comuniqué a su domicilio, Travesía de Horno de la Mata, núm. 5, piso 3.º, o al puesto de periódicos de la Avenida de Pi y Suñer, núm. 9.

## El Comité de control de "Publicitas, S. A."

Recibimos la siguiente carta: «Estimados compañeros: Salud. Tenemos el gusto de comunicaros que con esta fecha ha quedado constituido el Comité de Control de esta Empresa, para defensa de los intereses de la clase trabajadora y del régimen legalmente constituido. Al saludaros con la mayor efusión con este motivo, quedamos vuestros y de la causa.»

## Junta Central de Socorros

Pesetas.	
Ingresado hasta el día 23 en el Banco de España y en la Junta hasta el día de ayer...	5 830 946,68
Idem en el Banco de España hasta el día 24.....	15.720,55
Idem en la Junta en el día de hoy.....	1.134,85
<b>Total.....</b>	<b>5.897.802,03</b>
Socorros satisfechos:	
Hasta el 25.....	1.912.050 00
Hasta el 26.....	56.600,00
<b>Total.....</b>	<b>1.968.650,00</b>
Remitido a provincias .....	9 750 00
<b>Total.....</b>	<b>1.978.400,00</b>
Existencias.....	3.919.402,03
Madrid, 26 de septiembre de 1936.—El secretario, J. Prat.	



A LOS PERIODISTAS Y ESCRITORES

# Donativos de prendas de abrigo para las Milicias de Artes Gráficas

Ante la proximidad del invierno, la Agrupación Profesional de Periodistas ha incrementado su labor de suministro de prendas de abrigo a nuestras heroicas Milicias de Artes Gráficas, que desde el principio de la guerra y en diferentes frentes de combate colaboran con ardimiento y disciplina, elogiados en múltiples ocasiones por los mandos, para el fin común de aplastar al fascismo.

Desde estas columnas dirigimos una exhortación a todos los compañeros periodistas de Madrid, significándoles la necesidad de que no demoren su aportación a esta labor de ayuda. Es preciso que nuestros gráficos, que ya han dado varios héroes a la causa de la Libertad, se sientan asistidos en la retaguardia por todos los que ejercemos tareas periodis-

ticas. Son nuestros hermanos y ha y que aprovisionarlos en abundancia de mantas, jerseys, camisetas y cuantos elementos son precisos para defenderse de ese enemigo que es el frío y las lluvias. Enemigo fácil de combatir a poco que queramos los que estamos en la obligación de vela- por ello.

Compañeros: Es preciso que esta próxima semana intensifiquemos nuestros esfuerzos en favor de los camaradas que luchan. Que en el plazo de unos días podamos completar la dotación de esas prendas tan necesarias, y habremos cumplido un mínimo del deber que todos tenemos en estos instantes. Enviad en seguida vuestros donativos a la Agrupación Profesional de Periodistas, Palacio de la Prensa, plaza del Callao, número 4.

Durante la pasada semana, la Agrupación Profesional de Periodistas ha seguido recibiendo donativos para los heroicos milicianos de Artes Gráficas, según detalle que insertamos a continuación:

Hijos de Vicente Saulnier, doce camisetas; Cristóbal Portillo, dos pares de calcetines; Antonio García Roméu, dos jerseys; Conchita Núñez Tomás, un jersey; don Antonio de Angel, un capote de campo; María Gutiérrez, una manta; una camarada, seis pares de calcetines; Ernesto Terrera, dos camisetas y dos calzoncillos; Julia Vallés, tres camisetas y tres pares de calcetines; Maximiliano Clavo, un jersey y una manta; Francisco Serrano Anguita, una manta, un jersey, un par de calzoncillos, una camiseta, dos pares de calcetines, una camisa y un par de guantes; Enrique Bregel, una

manta y un jersey; Vicente García, una manta, dos camisetas y dos pares de calcetines; Ortega Lissón, un jersey; Isabelita Caballero, dos camisetas y diez pares de calcetines; "Aguilas de la Libertad", Batallón de retaguardia, cinco mantas, tres abrigos, un levitón, un jersey, una camiseta, tres calzoncillos y diecisiete camisas; familia Castrovido, seis camisetas, seis bufandas, doce pañuelos y doce pares de calcetines; Isidoro F. Ugalde y Soledad Domínguez, dos camisetas de lana y un jersey; Antonio Navarro, una americana, dos chalecos y un chaquetón de conducir.

La propia Agrupación ha enviado dos jerseys, dos pares de guantes, una manta y tres metros de tela procedentes del sobrante de regalos del último baile de la Prensa.

## Nuestra suscripción para fines patrióticos y sanitarios

### Octava lista.

El señor subdirector general de Seguridad entrega de los señores Ferrer, Izquierdo y Maroto, 1.075; beneficio del festival celebrado en el Palacio de la Música, 962,50; D. Constantino Rodríguez, 346,50; D. Víctor Manuel Noguera, 122,50; Un entusiasta de la profesión, 50; D. Vicente del Pozo,

7; D. Bernardo González de las Cuadrillas, 25; D. Apolinar Mesa Sanz, 15; D. José M. del Hoyo, 5; Un donante, 25; D. Apolinar Mesa Sanz (segunda vez), 15; señorita Ilsa W. de Rivera, 5; don Luis Pascual Frutos, 25; D. Antonio García Romero, 10; D. Juan Herrera, 15; D. Bartolomé Pérez, 15; D. Alfonso Muñoz, 50. Total. 2.767 pesetas.

## Una nota del Comité popular de Abastecimientos

Habiéndose producido reclamaciones y quejas con motivo de alteración de precios de algunos artículos sujetos a la tasa, advertimos a todos los industriales que estén comprendidos en estas disposiciones que en los lugares más visibles de sus establecimientos tengan carteles indicadores de precios en caracteres grandes, para que puedan ser vistos fácilmente por el público y de esta manera no se pueda alterar los precios de los artículos. Advertimos que en los establecimientos donde estos carteles dejen de exponerse, los dueños de los mismos serán castigados con la sanción correspondiente.

## Acción docente de la Prensa madrileña

La Agrupación Profesional de Periodistas, ante la proximidad de la apertura de curso, abre la matrícula para todas las clases que desde antiguo funcionan para los hijos de periodistas. Dicha matrícula se cerrará el día 10 de octubre próximo.

Los impresos correspondientes pueden recogerse en la secretaría de la Agrupación, donde habrán de ser entregados antes de dicha fecha, con objeto de hacer el cómputo de alumnos necesarios para la buena distribución numérica de las clases que han de funcionar durante el curso 1936-37.

## ¡Madrileños! ¡No desperdicar el agua!

Las advertencias hechas al vecindario por la Delegación del Gobierno en Canales del Lozoya no han sido debidamente atendidas. Sigue el desperdicio del agua en Madrid, y, en su vista, se reitera:

a) Que debe regarse una sola vez por semana los jardines públicos y particulares, especialmente los incautados, donde se verifica un derroche de agua impropio de la época y de muy secundario interés. Cualquier abuso o infracción será enérgicamente sancionado.

b) Que no deben llenarse baños ni depósitos, porque es innecesario, pues cuando haya necesidad de cortar por algunas horas el agua, se avisará con anticipación y con toda seguridad de restablecimiento inmediato, por cuanto estas medidas son simples previsiones que se adoptarán en su día precisamente para garantizar a Madrid el abastecimiento normal de agua.

c) Que deben cerrarse bien los grifos, sobre todo por la noche, para evitar los hilos de agua, que acumulados varias horas, representan volumen no despreciable en el conjunto de la población.

Se anuncia que al efectuar la primera lectura de contadores, a todo propietario de fincas o inquilino que disfrute de contador independiente que haya consumido más de un 10 por 100 sobre el caudal ordinario, se le considerará como desafecto al régimen y sufrirá la sanción que las autoridades gubernativas señalen. Para ello, los propietarios deberán adoptar las medidas de vigilancia que estimen necesarias en sus respectivas fincas.

## Intervención oficial de la industria del papel

«Se ruega a todos los talleres e imprentas que posean algunas cantidades de recortes blancos que avisen inmediatamente a la entidad Beotivar y Compañía, para que ésta ordene su recogida a la mayor urgencia, por ser dichos recortes necesarios para la fabricación del papel.»

## PALABRAS Y HECHOS

# Cómo hablaba Queipo de Llano antes de la traición de los militares facciosos

Cada día, cada momento que pasa es más patente la traición perpetrada por los generales facciosos que se levantaron en armas contra el Gobierno legítimo de la República y las libertades del pueblo.

La hipocresía, la táctica jesuítica, los procedimientos oscuros, el disimulo, en cuyo arte son consumados maestros, fueron las más certeras armas que siempre esgrimieron para engañar al pueblo, mientras procuraban acomodarse en los altos puestos, acaparando al mismo tiempo, desde las alturas del Poder, los grandes negocios que pasaban por sus manos.

Hicieron una burla del país declarándose no ya afectos al régimen, sino ferventísimos republicanos, y no porque sintiesen ansias de libertad y de justicia, sino porque todo su pensamiento lo ponían en los bastardos propósitos de mando y encumbramiento. He aquí el caso del traidor Queipo de Llano.

Un recorte de un periódico, de septiembre de 1932, que casualmente ha caído en nuestras manos, refiere que el payaso radiofónico de Sevilla había llegado a Córdoba para asistir a un acto organizado por los ferroviarios. Y como entonces, con sus audacias, había hecho que la República y las clases democráticas de España pusieran en él su confianza, fué invitado a hablar.

Agradeció las manifestaciones de simpatía con que fué recibido, y como oyera un viva a su persona, dijo:

«Yo jamás me he sublevado. No he hecho sino seguir los impulsos del pueblo, manifestados libremente en las urnas. Todos los que estamos al servicio del Estado tenemos el deber sagrado de estar obligados al pueblo, que es el que paga.

Todo ciudadano—añadió el traidor Queipo de Llano en el curso de su peroración—tiene el derecho indiscutible a arrojar por la borda a aquel que se salte a la torera la Constitución que el pueblo quiso darse. Yo no he hecho más que servir el espíritu del pueblo. Los que se sublevaron son los que quieren volver a lo anterior contra la voluntad del país, y éstos tienen su nombre en el diccionario de nuestra lengua: "traidores".

Estas palabras, pronunciadas hace cuatro años por el conde y ex jefe del Cuartel militar del ex presidente de la República, Alcalá Zamora, son una revelación de la contextura espiritual del hombre del fajín deshonorado y de sus secuaces y compinches.

No cabe mayor cinismo ante su manifiesta deslealtad. Rechazaba en aquel discurso de Córdoba el calificativo de general sublevado; declaraba traición el acto de sublevarse, dedicando un canto a la fidelidad republicana, y a los cuatro años justos de pronunciar tales palabras cae en la más baja degradación.

Tales son los generales fanfarrones que hoy, olvidando su pasado y haciendo escarnio de sus propias palabras, ensangrientan a España cruelmente, al mismo tiempo que arrastran por el lodo de la ignominia el uniforme que les dió la patria para honrarlo y prestigiarlo.

## Los teléfonos de HOJA OFICIAL DEL LUNES

son: 26450 y 26459

## ROPAS Y DONATIVOS PARA LAS MILICIAS

La Casa de Socorro de Palacio

Recibimos la siguiente nota: "Se aproxima el invierno; los que viven en retaguardia tienen el deber de hacerlo más llevadero a los que luchan en el frente por la Libertad y por la República.

La Casa de Socorro del distrito de Palacio, que preside don Eduardo Ortega y Gasset y administra nuestro compañero en la Prensa Julio Macías, hace un llamamiento, especialmente a sus convecinos, en petición de jerseys, mantas, guantes, ropas de abrigo, en fin, y donativos en metálico para adquirir lana, con destino todo a los milicianos que se encuentran en el campo de batalla.

Las donaciones pueden hacerse, a cualquier hora del día o de la noche, en la Casa de Socorro, plaza de Cristino Martos, número 1.

## Los pases de entrada al Congreso, anulados

El oficial mayor interino del Congreso de los Diputados nos comunica que por orden del presidente han quedado anulados todos los pases de entrada a la Cámara.

Los nuevos pases los expedirá oportunamente el Negociado de Gobierno interior, previo acuerdo especial en cada caso.



Otro de los interesantes dibujos de Bartolozzi que ilustran el folleto de Zamacois "De la Batalla", que saldrá a la venta el próximo jueves.



# Hoja Oficial del Lunes.

Agrupación Profesional de Periodistas.

## UNIDAD DE MANDO Y DISCIPLINA

Uno y otro día vienen repitiendo los periódicos estas palabras, como si alguien no creyera en su necesidad. No es posible que haya un solo hombre interesado en la victoria sin sentir una fe ciega en la unidad de mando y en la disciplina. Estas son, para el Ejército, como el agua para el barco o el aire para las aves. Sin ellas, podrán existir agrupaciones de hombres más o menos numerosas enervadas por el mismo ideal, con todo el heroísmo imaginable y magníficamente armadas; pero no habrá Ejército, y hasta ahora no se le ha descubierto ningún substitutivo para reemplazarlo. Porque la misión del Ejército no es sólo derrotar al enemigo, sino alcanzar la victoria con el mínimo de pérdidas propias y con la mayor rapidez posible. No creemos que nadie desdeñe estas ventajas; pero si quedase alguno a quien repugne tales ideas de unidad de mando y disciplina, le diremos que sus escrúpulos provienen de no conocer exactamente su significado.

Quizá éstos imaginen que la unidad de mando es el sometimiento de todas las voluntades a la de un dictador omnipotente e irresponsable, y la disciplina se les antoje que consiste en el cumplimiento irracional de las órdenes, convirtiendo a los hombres en autómatas. Quien esto creyere, hace muy bien repudiando el mando único y la disciplina, porque equivaldría a admitir la tiranía y aceptar el despojo de nuestros atributos racionales.

Pero el mando único y la disciplina no andan refudados con la democracia y son precisamente los antidotos de la tiranía y de la animalidad. Su única desgracia es no ser bien comprendidos. El mando único y la disciplina no son más que los principios que permiten la ordenación racional de las fuerzas para que desarrollen la plenitud de su potencia.

La dictadura presupone derechos sin deberes, y por lo tanto, sin la menor semejanza con la organización militar, cuyos deberes se condensan bajo la forma de responsabilidad que a todos alcanza, pero más intensamente cuanto mayor sea la graduación. Al mando máximo, la máxima responsabilidad.

Los derechos consisten en disponer libremente de los elementos necesarios para el cumplimiento de las obligaciones. Los derechos del que manda no son privilegios, sino verdaderas herramientas de trabajo. Y estos derechos y estas obligaciones se extienden por igual a todo el Ejército, a más alto y al más bajo, a la vanguardia como a la retaguardia.

El mando único permite también la distribución adecuada de las múltiples labores a realizar para la decisión favorable de la contienda. Esta distribución del trabajo se realiza actualmente cumpliendo las normas de la más pura democracia, como vamos a demostrar.

El pueblo elige libremente sus representantes; el Gobierno, Este, cumpliendo los dictados de la opinión, fija las normas políticas de gobierno, y en este caso particular las normas políticas directrices de la campaña, y encomienda a un experto—a uno sólo, no a varios—en asuntos mili-

tares la elaboración de un plan de guerra, que el Gobierno, es decir, la representación del pueblo, aprueba, desaprueba o modifica con plena libertad. Exactamente igual que cuando un ciudadano cualquiera estima necesario modificar las dependencias o la instalación eléctrica de su casa, no llama al ciudadano de ideas políticas o religiosas más afines con las suyas, sino al maestro de obras o al electricista competente le expone sus deseos, éstos le presentan sus proyectos para satisfacerlos, y el ciudadano los acepta o no con toda libertad. Decidida la ejecución del trabajo, éste se realiza bajo su inspección y vigilancia, pudiendo en cualquier momento establecer cuantas modificaciones estime oportunas; pero obraría contra sí mismo corrigiendo al operario en la colocación de los ladrillos o de la cinta aisladora.

Es necesario, pues, que el jefe máximo maneje libremente los elementos del Ejército, porque, de otro modo, no podría exigirse ninguna responsabilidad. La inmensa labor que pesa sobre el primer jefe del Ejército la distribuye con arreglo al plan de campaña aprobado por el Gobierno entre los jefes de las columnas. Estos subdividen la suya entre los de los batallones, y así sucesivamente hasta el soldado, a quien llegará una fracción infinitesimal de aquella inmensa labor que el pueblo confió a su Gobierno. Vemos que el mando único, lejos de ser el tronco fundamental que sostiene hasta la última hoja, es un simple eslabón del ciclo cerrado constituido por una cadena inmensa. Cada eslabón se enlaza con otros dos: el que le antecede es el de la responsabilidad; el que le sigue, el de sus derechos. Al soldado, como al primer jefe, se le confía una misión, en cuyo cumplimiento habrá de poner inteligencia y valor. Jamás una orden, por concreta que parezca, excluye la iniciativa de quien la realiza. Precisamente, la gran preocupación del mando al redactar las órdenes es no coartar la iniciativa del escalón inmediatamente inferior.

De modo que la interpretación exacta del significado del mando único es concretar en una sola persona la responsabilidad de todas las acciones de guerra. Si admitimos la necesidad de que toda unidad militar tenga su responsable, ¿cabe imaginar que la totalidad del Ejército carezca de él? Si así fuese, la responsabilidad se diluiría entre tantos, que cada uno de ellos sería de hecho irresponsable.

¡Siempre el mando único! Para todas las acciones, desde la de conjunto de todo el Ejército hasta la de vigilancia del centinela, es necesario que la responsabilidad; la gloria se concreten en un solo hombre.

El mando único iguala al simple soldado con el generalísimo de los Ejércitos. La orden más sencilla requiere un pequeño plan de ejecución, resultando así cada soldado jefe máximo en cuanto a la realización de las órdenes que recibe, de igual modo que el primer jefe no pasa de ser un simple soldado, sometido a una disciplina inflexible en cuanto al cumplimiento de las órdenes emanadas del Gobierno representante del pueblo, que es el único soberano.

## La declaración ministerial

(Viene de la página primera.)

peligros hayan desaparecido. Madrid necesita estar preparado y firme y seguro contra cualquier emergencia, aunque ésta sea la más remota y en algún momento la más inverosímil.

El Gobierno de la República tiene la seguridad de que hoy más que nunca contará con el apoyo entusiasta, generoso y activo de todas las fuerzas republicanas y antifascistas. Todos estamos defendiendo, con las libertades del pueblo, la integridad de la patria y nuestra dignidad de pueblo libre. Hoy, para vencer al enemigo el Gobierno reclama la más resuelta y enérgica asistencia de todos. La guerra es dura y el enemigo cuenta con recursos considerable; que le ha proporcionado la ayuda extranjera, ayuda contra la cual nuestra representación diplomática, que preside el ministro de Estado, ha hecho oír ya la voz de nuestro derecho y ha reclamado la efectiva solidaridad de todos los países que suscribieron el solemne pacto de la Sociedad de Naciones.

A pesar de todas las dificultades, nuestro heroico pueblo ha impedido hasta hoy el paso de los traidores; pero para dar mayor eficacia a nuestra lucha debe establecerse una rígida coordinación de todas las fuerzas combativas, observarse una absoluta obediencia a los mandos y someterse a la verdadera disciplina de guerra. Es preciso practicar la más estrecha vigilancia frente al enemigo emboscado, y contra él proceder con la más firme decisión. Todo esto lo exigen las necesidades de la guerra y el deber que todos los republicanos y antifascistas tenemos hoy de hacernos dignos de los que derraman su sangre por la seguridad y la libertad de España.

La asistencia organizada y disciplinada de cuantos defendemos la misma causa será el más poderoso factor de la victoria. Organizadas y disciplinadamente asistidas nuestras armas irán al triunfo en todos los frentes, como ocurre ya en muchos de ellos, y muy pronto, dominada la infame traición que ha llenado de sangre y oprobio las tierras de España, podrán trazarse, dentro de la República democrática, las líneas fundamentales del bienestar y la felicidad del pueblo, que no ha escatimado sangre ni sacrificios en defensa de sus libertades, y ante cuyo heroísmo se postra hoy la emocionada admiración del mundo entero."

## Entrega de una bandera al batallón Democrático Federal

En el cuartel de Diego de León se celebró a las doce de la mañana de hoy el acto de entregar una bandera al batallón Democrático Federal, próximo a salir para un frente de batalla.

La bandera es obsequio de las enfermeras del hospital federal. La directora de dicho Hospital, doña Belén de Sárraga, hizo entrega de la bandera, que fué recibida por el comandante José Veiga. Este pronunció breves y elocuentes palabras. Habló de la bandera, que ha de ser la que termine definitivamente con el fascismo.

Hizo luego uso de la palabra doña Belén de Sárraga, que agradeció el nombramiento de madrina que le honraba, e hizo un canto a la Libertad, por la que lucha el pueblo.

Asistieron al acto la madre y la viuda de los gloriosos mártires Galán y García Hernández; doña Carmen de Saa, presidenta de la Agrupación de Mujeres Republicanas de Izquierda; una representación de los federales catalanes el Consejo Nacional del Partido Democrático Federal y organizaciones antifascistas.

El batallón desfiló por la calle de Velázquez entre atronadores aplausos del público que presenciaba su paso.

Terminó el acto en medio de mayor entusiasmo.

Los teléfonos de HOJA OFICIAL DEL LUNES son: 26450 y 26459

## Conferencia de Federica Montseri

A las once de la mañana se celebró en el teatro Colisium el acto organizado por el Comité Peninsular de la F. I. J. L.

La compañera Federica Montseri disertó acerca del tema «Los grandes problemas del momento: la lucha contra el fascismo y la reconstrucción económica».

Con gran conocimiento de causa expuso claramente los problemas que plantea la situación de lucha contra el fascismo y la necesidad de preparar la reconstrucción económica, a fin de resolver el futuro de la nueva España que ha de surgir potente y frondosa de las ruinas de la desaparecida sociedad capitalista.

La oradora fué aplaudidísima por los numerosos concurrentes al acto.

## Se inaugura la emisora del P. O. U. M.

Como estaba anunciado, a las diez de esta mañana se inauguró la estación emisora establecida por el Partido Obrero de Unificación Marxista, sección de Madrid E. A. 4 P. O. U. M.

El camarada Enrique Rodríguez, miembro del Comité Central pronunció un discurso vibrante, fijando la posición de Partido ante el momento actual y exponiendo los puntos de vista de mismo que desde el primer momento viene manteniendo con entusiasmo y realidad y estudiando el espíritu de la revolución española.

## Juntos, unidos todos, sin perder de vista la línea de fuego

En los frentes de lucha estamos concentrados en los actuales momentos todo el interés de la República. En ellos, de cara al enemigo, se juegan los principios básicos del progreso, la paz y la felicidad: el porvenir íntegro de España.

En ellos se alza el fascismo concreción de todos los privilegios de casta y de clase—capitalismo, militarismo, clericalismo, señorialismo, vagancia, en fin, y explotación—, ante el proletariado y la pequeña burguesía, que representan el triunfo de la libertad y de la justicia social.

El orden levantado de cara a desorden; el ideal noble enfrentado con la riada turbia de todos los feroces apetitos del hombre que vivió en fiera inhumana, como el modamente, sobre el dorso encorvado del trabajador, arrancándole sudor y vida en su beneficio exclusivo.

El resultado final de esta lucha ha de señalarnos el sendero de vista la línea de fuego. Es a

línea de nuestro destino, como nombres y como nación. Y no dejar hoy el único acicate para luchar el logro de nuestro bienestar inmediato.

Los hombres de este momento histórico—el más grande que vivió España—representamos la Revolución, vivimos el hecho revolucionario, lo trazamos, lo forjamos, y la responsabilidad de nuestra ejecutoria alcanza a largos periodos de la Historia. Que no recordamos el fruto del sacrificio, no importa; porque sabemos que el fruto, espléndido, existe; que nuestro sacrificio no es inútil.

Labramos el porvenir de nuestros hijos, su cultura, su bienestar, su derecho a ser libres. Labramos para ellos, y por ellos hemos de salir victoriosos de la dura prueba a que nos han llevado las criminales hordas fascistas.

De sacrificios es la hora; de grandes sacrificios. Para todos. Por eso, ante el problema magnífico de la línea de fuego, son pequeñas los intereses personales o de partido. En la línea de fuego es

donde han de converger todos los esfuerzos; en ella han de repercutir todos los latidos, todas las vibraciones de la gran colectividad española, porque en ella también han de reflejarse los aciertos y los errores.

Se ventilan en ella los intereses del proletariado. No puede haber, por tanto, en la retaguardia, y a pretexto de su defensa, distracción de energías que pudieran ser precisas en el momento decisivo de la lucha.

La actuación de los españoles antifascistas debe encaminarse, conjuntamente, a aumentar nuestra capacidad combativa.

No tenemos más que un solo, un único objetivo: la guerra. Y para la guerra han de ser todas nuestras energías. Lo que quiere decir que hemos de someternos voluntariamente a una disciplina y a una dirección.

¿Puede algún partido ser el fiel intérprete de todas las voluntades?

Por eso es preciso que actuemos juntos en la lucha; que vayamos, republicanos, marxistas, libertarios, unidos en los organismos directores de la Nación, de la Provincia y del Municipio. Juntos, unidos, hermanados, sin perder de vista la línea de fuego y sin más propósito que alcanzar pronto la victoria final.